



Русистика в СВФУ: вехи пути. К 80-летию С. М. Петровой

Г. Е. Жондорова

Северо-Восточный федеральный университет им. М.К. Аммосова,
г. Якутск, Российская Федерация
✉ zhondorova@mail.ru



Русистика в Северо-Восточном федеральном университете получила мощный импульс для развития в связи с научной, педагогической, просветительской деятельностью профессора Светланы Максимовны Петровой, стоящей у истоков развития этой науки в СВФУ, разрабатывающей ее основы, создававшей и создающей первые программы и учебники, при этом остающейся полной сил, энергии, аккумулирующей новое и современное. К моменту открытия этого направления подготовки в СВФУ Светлана Максимовна уже имела неоспоримый авторитет, влияние в профессиональном сообществе русистов Российской Федерации и за рубежом, являлась известным ученым, имеющим около двухсот работ по различным теоретическим и практическим аспектам методики преподавания русской литературы, в том числе и в русле новых инновационных и научно-мировоззренческих подходов к методике преподавания русского языка как иностранного.

Светлана Максимовна Петрова, доктор педагогических наук, профессор, заведующий кафедрой русского языка как иностранного, работает в университете с 1970 г. С 2012 г. С. М. Петрова возглавила новую кафедру РКИ. Она является победителем конкурса Министерства науки и высшего образования по Федеральной целевой программе «Русский язык, 2016–2020. Лингводидактический онлайн-ресурс «Русистика на Северо-Востоке России и в странах АТР: 2017–2020 (2017)», конкурса Минобрнауки РФ (и др.) «Активная информационная политика и продвижение ресурсов русского языка и образования на русском языке в средствах массовой информации, в том числе в сети интернет (2018)», гранта ректора СВФУ «Приоритет 2030» (2024), создателем «Азиатско-Тихоокеанской онлайн-школы русистики: стратегии и технологии» (2018) и международного русско-китайского клуба русистов «Алмаз» (2020).

Безусловной заслугой Светланы Максимовны является то, что в самое короткое время ей удалось создать целую школу русистики в СВФУ, заложив прочные основы для продвижения русского языка как иностранного, русской культуры, образовательных программ на русском языке, русского мира в мировом, преимущественно азиатском, образовательном пространстве. Профессор С. М. Петрова является участником и организатором многих форумов. В частности, благодаря ее инициативе в апреле 2018 г. в г. Харбине (КНР) состоялся I Международный форум «Русистика в России и Китае»: инновационные практики», в июне 2019 г. в г. Якутске — II Международный форум «Русистика в России и Китае: инновационные практики». С. М. Петрова много сделала и делает для популяризации и продвижения русского языка за рубежом. Она является инициатором и организатором проведения целого ряда международных конференций, объединяющих русистов как России, так и всего мира.

Беспрецедентного профессионального успеха Светлана Максимовна Петрова достигла в процессе реализации флагманской инициативы СВФУ – проекта «Русский мир Азии», в основу которого легли результаты ее многолетнего исследования тенденций развития русистики и межвузовского международного сотрудничества в странах Азии. Так, в июне 2022 г. в Якутске состоялась I Международная научно-практическая конференция «Русский мир Азии», посвященная 100-летию со дня образования Якутской АССР; в апреле 2023 г. в г. Душанбе (Таджикистан) прошла II Международная научно-практическая конференция «Русский мир Азии», посвященная Году русского языка в странах СНГ; в ноябре 2024 г. в г. Ханой (Вьетнам) — III Международная научно-практическая конференция «Русский мир Азии», четвертая пройдет в октябре 2025 г. в Харбине (КНР). Прежде всего данная инициатива направлена на укрепление позиций русского мира в азиатских странах через популяризацию русистики, методики преподавания РКИ, русского языка и культуры России. За четыре года своего существования проект СВФУ «Русский мир Азии» охватил 1079 участников из 11 азиатских стран ближнего и дальнего зарубежья, таких как Таджикистан, Вьетнам, КНР, Киргизия, Узбекистан, Казахстан, Монголия, Корея, Япония и другие. Стратегический проект СВФУ «Русский мир Азии» показал, что способен значительно повысить эффективность решаемых задач в области межвузовского продвижения русского языка и образовательных программ на русском, повысить квалификацию преподавателей РКИ, мотивацию к изучению русского языка, увеличить количество иностранных студентов в СВФУ, а также количество желающих изучать русский язык и культуру России в азиатских странах.

Светлана Максимовна — автор концепции семиотического подхода к обучению русскому языку как иностранному учащихся с целью формирования их коммуникативной компетенции и более последовательной реализации основных принципов научности и системности в преподавании РКИ, ее авторская методика графико-символического анализа художественного текста включает в себя использование основных положений семиотики, мнемотехники, эргономики. Теоретические основы функционально-семантической концепции к обучению РКИ были представлены С. М. Петровой в ее книгах, учебных пособиях, статьях, таких как «Семиотический дискурс невербальных знаков в анализе художественного произведения как современная образовательная технология» (2008), «Графико-символический анализ художественного произведения как авторская методика в системе профессиональной подготовки учителя-словесника» (2010), «Графико-символическое пространство художественного текста в системе обучения русскому языку иностранцев» (2017), «Роль инновационной технологии анализа художественного произведения в системе изучения русского языка как иностранного» (2012). В научный оборот С. М. Петровой введены понятия графико-

символического анализа текста, графико-символического рисунка произведения, понимаемые как образ и семиотическая запись содержания произведения, которое может быть интерпретировано как комплексный знак семиотической системы, который можно разложить на отдельные компоненты.

В течение восьми лет была ученым секретарем Диссертационного совета по педагогическим наукам Д 212.306.02 в Якутском государственном университете имени М. К. Аммосова. В настоящее время является членом редакционного совета по педагогике в Иркутской лингвистической академии (Иркутск), членом рабочей группы Ассоциации ведущих университетов по выработке предложений по распространению наиболее эффективного опыта по поддержке, развитию и популяризации русского языка, а также выработке ежегодного плана мероприятий по поддержке русского языка в университетах и регионах в целом (Распоряжение Ассоциации ведущих университетов № 29 от 31.07.2015, Санкт-Петербург, СПбГУ), членом редколлегии журнала «Наука Красноярья», заместителем главного редактора журнала «Вестник СВФУ» (главный редактор серии «Педагогика. Философия. Психология»), членом редколлегии журнала «Педагогический имидж» (Иркутск), членом редколлегии журнала «Мир русского слова» РОПРЯЛ (Санкт-Петербург), членом экспертного совета журнала, входящего в перечень ВАК «Педагогика. Вопросы теории и практики» (с 2024), членом правления РОПРЯЛ.

Она является научным руководителем 5 проектов, из них 4 проекта Министерства науки и высшего образования РФ и Министерства просвещения РФ стали победителями конкурсов по русскому языку.

За многолетний плодотворный труд профессор С. М. Петрова удостоена различных наград: «Заслуженный работник образования Республики Саха (Якутия)» (1995), «Почетный работник высшего профессионального образования Российской Федерации» (2005), «Заслуженный работник высшей школы», «Отличник образования РС (Я)» (2011), «Академик Петровской академии наук и искусств» (2005), лауреат российской общенациональной премии «Профессор года» по ДВФО в номинации «Педагогические науки» (2024), почетный профессор Хэйлунцзянского Восточного университета. Награждена знаками отличия МО РС (Я) «Учитель учителей» (2000), «Учитель XXI века» (2005), знаком Правительства РС (Я) «Гражданская доблесть» (2005), удостоена Пушкинской медали «Радетель просвещения» (2000), награждена Почетной грамотой постоянного комитета по науке, образованию, культуре, средствам массовой информации и делам общественных организаций Государственного Собрания (Ил Тумэн) РС (Я) за вклад в развитие науки Республики Саха (Якутия) (2019), Юбилейным знаком Республики Саха (Якутия) «100 лет Якутской АССР» (2022). Награждена медалью А. С. Пушкина МАПРЯЛ (2023). Имя профессора С. М. Петровой внесено в Педагогическую энциклопедию РС (Я), в мировую энциклопедию «Выдающиеся люди XX века» (номинация «Образование»), Кембридж, Англия (1999).

Уважаемая Светлана Максимовна, желаем Вам благополучия, неиссякаемых жизненных сил и энергии, здоровья, благодарных учеников, успехов и удачи во всех делах и начинаниях на благо России!

Сведения об авторе

ЖОНДОРОВА Галина Егоровна – к. п. н., декан ФЛФ, ФГАОУ ВО «Северо-Восточный федеральный университет им. М.К. Аммосова», г. Якутск, Российская Федерация, e-mail: zhondorova@mail.ru

About the author

Galina E. ZHONDOROVA – Cand. Sci. (Pedagogy), Dean of the Faculty of Philology, M.K. Ammosov North-Eastern Federal University, Yakutsk, Russian Federation, e-mail: zhondorova@mail.ru

Russian Studies at NEFU: Milestones of the Path. To the 80th anniversary of Svetlana M. Petrova

Galina E. Zhondorova

M.K. Ammosov North-Eastern Federal University, Yakutsk, Russian Federation

✉ zhondorova@mail.ru

Russian Studies at North-Eastern Federal University (NEFU) has experienced significant impetus for its development owing to the scholarly, pedagogical, and outreach activities of Professor Svetlana Maximovna Petrova. Professor Svetlana Petrova stands at the genesis of this discipline at NEFU, developing its foundational principles, creating initial curricula and textbooks, while remaining vigorous, energetic, and receptive to novel and contemporary advancements. By the time of the establishment of this academic program at NEFU, Svetlana Maximovna had already established an unquestionable reputation and influence within the professional community of Russian linguists both in the Russian Federation and internationally. She was a renowned scholar with approximately two hundred publications addressing diverse theoretical and practical aspects of Russian literature teaching methodologies, including those within innovative and worldview-oriented approaches to teaching Russian as a foreign language (RFL). Dr. Petrova, Professor and Head of the Department of Russian as a Foreign Language, has been affiliated with the university since 1970. In 2012, Professor Svetlana Petrova assumed leadership of the newly established RFL department. She is a laureate of the Ministry of Education and Science Federal Target Program competition “Russian Language, 2016-2020”, specifically for the online linguodidactic resource “Russian Studies in North-Eastern Russia and the Asia-Pacific Region: 2017-2020” (2017); the Ministry of Education and Science of the Russian Federation competition “Active Information Policy and Promotion of Russian Language Resources and Education in Russian in Mass Media, including the Internet” 2018 (2018); NEFU Rector’s Grant “Priority 2030” (2024); and is the creator of the “Asia-Pacific Online School of Russian Studies: Strategies and Technologies” (2018) and the international Russian-Chinese Club of Russian Linguists “Almaz” (2020).

A key achievement of Svetlana Maximovna lies in her rapid establishment of a robust school of Russian Studies at NEFU. This has laid a solid foundation for promoting Russian as a Foreign Language (RFL), Russian culture, NEFU educational programs in Russian, and the Russian world within the global, particularly Asian, educational landscape. Professor Petrova has actively participated in and organized numerous academic forums. Notably, her initiative led to the inaugural International Forum “Russian Studies in Russia and China: Innovative Practices” in Harbin, China, in April 2018, and the second forum of the same name in Yakutsk in June 2019. Svetlana Petrova has made, and continues to make, significant contributions to the popularization and promotion of the Russian language abroad. She has initiated and organized a range of international conferences that unite scholars of Russian language and culture from Russia and across the globe.

Svetlana Maximovna Petrova achieved unprecedented professional success in implementing NEFU’s flagship initiative, the “Russian World of Asia” project. This project was founded upon the results of her extensive, long-term research into developmental trends in Russian Studies and inter-university international collaboration within Asian countries. This initiative culminated in the first international research-to-practice conference, “The Russian World of Asia”, held in Yakutsk in June 2022,

commemorating the 100th anniversary of the Yakut ASSR. This was followed by the second conference of the same name in Dushanbe (Tajikistan) in April 2023, dedicated to the Year of the Russian Language in CIS countries. The third conference took place in Hanoi, Vietnam, in November 2024, and the fourth is scheduled for Harbin, China, in October 2025. Primarily, this initiative aims to strengthen the position of the Russian world in Asian countries by promoting Russian Studies, methodologies for teaching Russian as a Foreign Language (RFL), and Russian language and culture. Over its four years of existence, the NEFU “Russian World of Asia” project has engaged 1079 participants from 11 Asian countries, both near and far, including Tajikistan, Vietnam, China, Kyrgyzstan, Uzbekistan, Kazakhstan, Mongolia, Korea, and Japan. The NEFU’s strategic project “Russian World of Asia” has demonstrated its capacity to significantly enhance the effectiveness of inter-university initiatives for promoting the Russian language and educational programs in Russian, to elevate the qualifications of RFL instructors, to increase motivation for learning Russian, to attract a greater number of international students to NEFU, and to amplify the interest studying Russian language and culture within Asian countries.

Svetlana Maximovna is the author of the semiotic approach to teaching Russian as a Foreign Language (RFL), designed to foster learners’ communicative competence and more consistently implement the core principles of scientific rigor and systematicity in RFL instruction. Her original methodology for graphico-symbolic analysis of literary texts integrates key tenets of semiotics, mnemonics, and ergonomics. The theoretical foundations of this functional-semantic concept for RFL instruction are detailed in Petrova’s books, textbooks, and articles, including “Semiotic discourse of nonverbal signs in the analysis of literary works as a modern educational technology” (2008), “Graphico-symbolic analysis of literary works as an original methodology in the professional training of language and literature teachers” (2010), “Graphico-symbolic space of literary text in the system of teaching Russian to foreigners” (2017), and “The role of innovative technology of literary work analysis in the system of studying Russian as a foreign language” (2012). Svetlana Petrova has introduced the concepts of graphico-symbolic text analysis and graphic-symbolic representation of a work into the scholarly discourse. These are understood as a visual representation semiotic encoding of a work’s content, and can be interpreted as a complex sign within a semiotic system, which can be deconstructed into individual components.

For eight years, she served as the Academic Secretary of the Dissertation Council for Pedagogical Sciences 212.306.02 at M.K. Ammosov Yakutsk State University. Currently, she holds the following positions: member of the editorial board for pedagogy at the Irkutsk Linguistic Academy, Irkutsk; member of the working group of the Association of Leading Universities, tasked with developing proposals for disseminating the most effective practices in supporting, developing, and popularizing the Russian language, as well as formulating an annual plan of activities to support the Russian language in universities and regions (Order of the Association of Leading Universities, No. 29, July 31, 2015, St. Petersburg, St. Petersburg State University); member of the editorial board of the journal “Science of Krasnoyarsk”; Deputy Editor-in-Chief of the journal “Vestnik of NEFU” (Editor-in-Chief of the Series “Pedagogy. Philosophy. Psychology”); member of the editorial board of the journal “Pedagogical Image” (Irkutsk); member of the editorial board of the journal “The World of the Russian Word” of the Russian Society of Teachers of Russian Language and Literature (St. Petersburg); member of the expert council of the Higher Attestation Commission (VAK)-listed journal “Pedagogy. Issues of Theory and Practice” (since 2024); member of the Board of the Russian Society of Teachers of Russian Language and Literature.

Throughout her distinguished career, Professor Petrova has received numerous awards and honors in recognition of her significant contributions. These include: Honored Worker of Education of the Republic of Sakha (Yakutia) (1995); Honorary Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation (2005); Honored Worker of Higher Education; Excellent Worker of Education of the Republic of Sakha (Yakutia) (2011); Academician of the Petrovsky Academy of Sciences and Arts (2005); Laureate of the Russian National Award “Professor of the Year” in the Far Eastern Federal District in the category “Pedagogical Sciences” (2024); Honorary Professor of Heilongjiang International University. She has been awarded the medals of distinction of the Ministry of Education of the Republic of Sakha (Yakutia): “Teacher of Teachers” (2000), “Teacher of the 21st Century” (2005); the medal of the Government of the Sakha Republic (Yakutia) “Civic Valor” (2005); the Pushkin Medal “Zealot of Enlightenment” (2000); a Certificate of Honor from the Standing Committee on Science, Education, Culture, Mass Media and Public Organizations of the State Assembly (Il Tumen) of the Republic of Sakha (Yakutia) for her contribution to the development of science in the Republic of Sakha (Yakutia) (2019); the Jubilee Sign of the Republic of Sakha (Yakutia) “100 Years of the Yakut ASSR” (2022); and the A.S. Pushkin Medal of the International Association of Teachers of Russian Language and Literature (2023). Professor Petrova's name has been included in the Pedagogical Encyclopedia of the Republic of Sakha (Yakutia) and in the global encyclopedia “Outstanding People of the 20th Century” (nomination “Education”), Cambridge, England (1999).

Dear Svetlana Maximovna, we wish you well, continued energy and good health, appreciative students, and success in all your future endeavors for the good of Russia!